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DURANGO, DGO.
A escasos días de que concluya

marzo, en que se otorga cinco por
ciento de descuento en el pago
del predial, Toño Ochoa invitó a
los duranguenses a seguir
aprovechando la campaña
“Ahorra es Cuando” y proteger el
bolsillo de las familias.

La campaña cierra el 31 de
marzo, por eso los contribuyentes
no deben perder la oportunidad
de ponerse al corriente; además,
habrá sorpresas para los
ciudadanos cumplidos, dijo
Ignacio Orrante Ramírez, director

de Administración y Finanzas.
El funcionario municipal precisó

que ya suman 125 mil 870 claves
catastrales que han cumplido con
su aportación, de un universo de
306 mil 115 claves, es decir, el
41.1 por ciento ya está
regularizado. 

La cifra aumentó con relación al
2022, en un reflejo más de la
confianza de los duranguenses en
la administración de Toño Ochoa,
ya que todos los ingresos se han
invertido en obras de
pavimentación, comedores
comunitarios, vivienda y más.

Últimos días de descuento
en Ahorra es Cuando

DURANGO, DGO.

Este año, vamos a aplicar más
de 30 millones de pesos al campo
para rehabilitar caminos, hacer

obras de captación de agua y
entregar de semilla de avena,
informó Toño Ochoa ante las
presidentas y presidentes de
juntas municipales de Durango. 

“Con apoyo del gobernador
Esteban Villegas Villarreal vamos

a aumentar el recurso para
proteger el patrimonio de nuestra
gente trabajadora, que se la juega
en el campo”, afirmó. 

Se invertirán 15 millones en la
rehabilitación de 12 kilómetros de
camino saca cosechas y de tres

presas ubicadas en El Manzanal,
Otinapa y Unión de Rodríguez; se
renovarán 29 bordos de
abrevadero y se construirá 23
nuevos; además, atenderá un
millón 500 mil metros cuadrados
de calles. 

Toño Ochoa destacó que se
cubrirá la demanda de semilla de
avena para enfrentar la época de
estiaje, en donde el municipio
entregará 600 toneladas (75%) de
la semilla y el Estado aportará
200 (25%).

Un campo duranguense más fuerte y productivo
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CIUDAD DE MÉXICO.

El gobierno de Esteban Villegas
llevó a Durango al Tianguis
Turístico 2023, donde con gran
éxito e interés, expuso ante más
de 600 empresas y miles de
visitantes de la República
Mexicana y Latinoamérica, sus
atractivos en la industria del cine,
escenarios naturales y su
gastronomía de la región.

Así lo dio a conocer la secretaria
de Turismo del Estado, Elisa Haro
Ruíz, quien detalló que se

participa de manera activa en
esta exhibición que se realiza
desde el 26 al 29 de marzo, en
coordinación con el sector
turismo de Durango.

La comitiva que representa a la
entidad, está integrada por
hoteleros, touroperadores,
agencias de viaje y comerciantes,
quienes como parte de estas
acciones, llevan a cabo citas de
negocios de forma simultánea
con agencias mayoristas,
aerolíneas y agenda con medios
de comunicación nacionales.

Con la encomienda del

gobernador Esteban Villegas
Villarreal, de impulsar el segundo
eje, para fortalecer un Durango
Competitivo, Próspero y de
Oportunidades, se fomenta el
turismo en el estado y su
proyección a nivel nacional e
internacional como un factor
potencial para la entidad, ya que
se cuenta con una gran riqueza
cultural, tradición y ecoturismo,
indicó la titular de Turismo.

Previo al Tianguis Turístico 2023
se realizó el Festival Turístico en
Paseo de la Reforma, donde
estuvieron presentes importantes

autoridades y personalidades
como Miguel Torruco Marqués,
secretario de Turismo de México,
representantes de la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum
Pardo, así como la Asociación de
Secretarios de Turismo de México
(ASETUR).

De acuerdo a información de la
Secretaría de Turismo de México,
se recibieron a más de 230 mil
personas que pudieron conocer
nuestra oferta turística, artesanal
y gastronómica en esta
inauguración, donde hubo gran
interés  de la gente al conocer de

cerca a los personajes icónicos
como Pancho Villa, así como
vaqueros e indios del Paseo del
Viejo Oeste.

Las actividades continúan en el
Centro Citibanamex de la Ciudad
de México, desde este lunes 27 y
hasta el miércoles 29, donde
habrá gran presencia en el stand
de Durango con atención
especializada por parte de los
sectores antes mencionados, para
ofertar y promocionar a la
entidad como un destino turístico
para negocios y para el disfrute
de todos.

Durango se muestra como destino atractivo
en Tianguis Turístico 2023 en la Cdmx



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La Cámara Nacional de la Industria

Restaurantera y Alimentos
Condimentados (CANIRAC) se encuentra
en el Tianguis Turístico promocionando
la gastronomía duranguense y el mezcal.

Así lo dio a conocer el presidente de
CANIRAC Durango, Miguel Camacho
Herrera, quien manifestó que uno de los
grandes atractivos que han encontrado
quienes acuden a este tianguis son las
tradicionales gorditas de Durango y su
variedad de mezcales, el mejor sabor de
esta bebida.

Añadió que a través de este modelo de
promoción turística Durango está
ofertando diversos atractivos como es el
caso del cine y desde luego la
gastronomía, el ecoturismo y otras
características que tiene el estado.

En este tianguis se muestra lo mejor que

tiene el estado, pero también se
establecen mesas de negocio donde se
pueden concretar acuerdos comerciales.

El también vicepresidente nacional de

delegaciones, Camacho expuso que es
momento de apostarle todo al turismo
como parte de una reactivación
económica necesaria en Durango.
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Gastronomía duranguense en
alto en el Tianguis Turístico
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El líder nacional de la
Federación de Colegios de
Ingenieros Civiles del país, Óscar
Coello manifestó que la falta de
obra pública y la inseguridad han
sido un lastre con el que han
venido luchando en los últimos
años los profesionales de este
sector.

En el tema de la obra pública
indicó que el porcentaje de
inversión ha variado en los
últimos años y la obra pública
cayó hasta un 30 por ciento,
mientras que la inversión privada
para obras está en un 70 por
ciento.

Además de ello, la gran parte de
la inversión se está yendo al
sureste y quizá no está mal
porque reactiva una parte de los
profesionistas de aquella zona y
sin embargo, también se ha visto
otro fenómeno como el hecho de
que se ha contratado de un 15 a
un 20 por ciento de obra pública
exclusivamente para ser
desarrollada por el Ejército.

Adicionalmente el gobierno se
ha olvidado de designar recursos
para mantenimiento de las obras
y esto ha sido perjudicial, incluso
se hizo un recorrido en la súper
carretera Durango Mazatlán y se
observa que hay poco recurso
para mantenimiento, al igual que
hay muchas obras del país y sin ir
lejos mencionó el caso del puente

Francisco Villa de esta ciudad.
LOS PRECIOS POR LAS NUBES
Otro revés para quienes se

dedican a la construcción es el
incremento desmedido en los
insumos recientemente el acero
tuvo un incremento muy notable
que representó serias
complicaciones, la varilla el
cemento traen un incremento de
un 30 por ciento.

Anotó que en términos

generales los incrementos oscilan
en alrededor de un 20 por ciento
y en algunos casos un poco más,
pero son montos muy variables y
temporadas también muy
fluctuantes.

Una de las serias dificultades
que esta movilidad genera, es que
los presupuestos que se hacen
para las obras se elaboran hasta
con ocho meses de anticipación y
cuando se comienza la misma,

existe un desfase de recursos y se
aniquilan las ganancias.

INSEGURIDAD
En algunas entidades, en

algunas zonas, los gobernantes
han pedido que las empresas que
están trabajando en zonas
apartadas no porten sus
logotipos, como medida de
protección ante una situación de
inseguridad que se vive
prácticamente en todo el país.

Desequilibrio y caída en la obra
pública, inseguridad y altos costos,
enfrenta la industria de la construcción

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El 60 por ciento de los

profesionistas afiliados al Colegio
de Ingenieros Civiles no tienen
trabajo y el 50 por ciento de
estos, han tenido que salir a
buscar oportunidades en otras
entidades o en el extranjero.

Así lo manifestó el recién
nombrado presidente de este
organismo Abel Morales, en
entrevista luego de su toma de

protesta que se llevó a cabo en el
edificio del mismo Colegio de
Ingenieros Civiles.

Indicó que desafortunadamente
la caída en la inversión de obra
pública le está pegando mucho al
sector de los ingenieros civiles de
unos años a la fecha, sin embargo,
en los tres meses que van del año
no han podido reactivarse en
muchos han recurrido algunas
opciones cómo salir fuera del
estado en busca de
oportunidades y trabajo y ya han

encontrado mayormente en
Mazatlán, Sinaloa, algunos otros
emigraron a Estados Unidos y
otros más se dedican a trabajos u
oficios diferentes. En esta
condición se encuentra el 50 por
ciento de los agremiados que hoy
no se encuentran en Durango.

El 60 por ciento definitivamente
no tiene trabajo, y el poco que
existe son pequeñas obras
particulares, porque la obra
pública no existe todavía en la
entidad.

Profesionistas de la construcción tienen que
emigrar ante falta de trabajo en Durango
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Ni moches,
ni fachadas
para
favorecer a
foráneos,
asegura
SECOPE

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La titular de la Secretaría de
Comunicaciones y Obras Públicas
del Estado, Ana Rosa Hernández
aseguro que en este sexenio se
hizo dará prioridad a los
constructores locales, no a
favorecer a empresas foráneas y
que se acabaron los moches.

Indicó que aunque no existe una
fecha precisa, sería en los
próximos días cuando el
gobernador del Estado dé a
conocer las obras que se habrán
de desarrollar durante este 2023
dentro del Plan de Trabajo y con
la intención de reactivar la
economía del Estado a través de
las empresas locales.

Indicó que será el gobernador
Esteban Villegas, quien dé a
conocer los pormenores del Plan
de Obra Pública y expliqué a
detalle cuál es buenos proyectos
que se tienen para este 2023,
tanto en la ciudad como en las
diversas regiones del Estado,
incluida la comarca Lagunera.

En tanto, adelantó que se tiene
claro el compromiso de establecer
una prioridad hacia los
empresarios duranguenses para
que estos puedan desarrollarse y
reactivarse.

A pregunta expresa sostuvo que
en este sexenio el tema de los
moches está totalmente fuera de
la administración de obras
Públicas, todo se está haciendo
conforme a derecho, y de manera
honesta y eficiente en el manejo
del recurso.

Manifestó que han estado y
seguirán estando en constante
comunicación con las cámaras y
colegios para detectar si hay
alguna anomalía, para atender las
solicitudes del sector y para
trabajar siempre pensando en lo
mejor para Durango.
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DURANGO, DGO.
Con el objetivo de reconocer y

motivar a los egresados de los
diferentes programas de
licenciatura de la Universidad
Juárez del Estado de Durango, y
promover la cultura del mérito y
la excelencia académica en las
instituciones de educación
superior, se llevó a cabo la
entrega de reconocimientos al
mérito académico del Examen
General para el Egreso de la
Licenciatura (EGEL).

El rector Rubén Solís Ríos
destacó el esfuerzo y constancia
de los egresados que presentaron
y superaron el EGEL, “el aprobar

este examen es un gran mérito,
ya que no es sencillo el tener una
calificación aprobatoria, es un
gran orgullo para la Universidad
y para sus padres el poder
hacerles entrega de este
reconocimiento que ahora se han
ganado por el gran esfuerzo y
dedicación en su formación
académica”, dijo.

Asimismo, la directora de
Servicios Escolares de la
Universidad Juárez, Alma Isela
Cardoza Pacheco, mencionó que
en esta ocasión los acreedores
fueron de la Facultad de Medicina
y Nutrición; la Facultad de
Economía, Contaduría y
Administración, y de la Facultad

de Ciencias de la Salud, campus
Gómez Palacio. Cabe señalar que
el EGEL es un instrumento de
evaluación cuyo propósito es
determinar si los egresados
cuentan con los conocimientos y
las habilidades que se consideran
indispensables al término de su
formación académica.

El CENEVAL es una asociación
civil que tiene como actividad
principal el diseño y aplicación de
instrumentos de evaluación de
conocimientos, habilidades y
competencias, así como de
análisis y difusión de sus
resultados, por ello el EGEL, como
herramienta de evaluación,
determina a los egresados con

conocimientos y habilidades
sobresalientes, siendo los estos
un gran orgullo para sus
instituciones.

Los reconocidos en esta ocasión
fueron María Fernanda De la
Hoya Hernández, Bibiana
Guadalupe González Juárez,

Sandra Macias Carolina Lerma
Heredia, Bibiana Carlota Morales
Silerio, Andrea Melissa Parra
Hernández, Ana Patricia Pérez
Ortega, Luis Prieto Ruiz, Saira
Ríos Quiñones, Mariah Reneé
Rojas Newman y Karla Iridian
Villarreal Mota.

El rector Rubén Solís Ríos reconoció a los
universitarios que aprobaron el EGEL

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Alrededor de un 15 por ciento es

el número de empresas de la
construcción que están
trabajando en este momento y lo
están haciendo en obra privada,
porque el tema de obra en los
gobiernos aún se encuentra
paralizado.

Así lo compartió el presidente
de la Cámara Mexicana de la
Industria de la Construcción
(CMIC), Raúl Montelongo Nevárez
quien especificó que
desafortunadamente los
gobiernos se han demorado en
dar a conocer el Plan de Trabajo y
las obras que se van a licitar para
este año.

Se sabe que se hará el anuncio
por parte del presidente
municipal Antonio Ochoa quien
asegura que esta semana, el
martes, dará a conocer las obras
que se van a desarrollar durante
este periodo y con ello se da un
aliciente al asegurar que se dará
prioridad a las empresas locales
para que sean quienes las

ejecuten.
Sin embargo, en el caso de

gobierno del estado no se sabe
todavía cuando se van a dar a
conocer las acciones a desarrollar
en los 39 municipios.

Pero está claro que se debe dar
prioridad a las empresas locales
para desarrollarlas, puso en
relieve el entrevistado.

En tres meses no hay obra pública, solo 15 %
de constructores trabaja y por inversión privada

Ciudadanos
definirán
obras de su
colonia

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
La regidora Malena González,

informó que serán los
habitantes de las diferentes
colonias quienes decidirán las
obras que deben realizarse,
con el presupuesto
participativo que asciende a 50
millones de pesos.

Explicó que esta estrategia
llamada "en las casas decide la
familia" proviene del
presupuesto participativo e
iniciará el próximo 15 de abril.

Apuntó que serán los
habitantes de las colonias o
comunidades rurales quienes
decidan cual es la obra la que
más les interesa.

Por primera vez se le da voz
y voto a los ciudadanos sobre
la obra que más necesitan.

Explicó que a través de la
plataforma del municipio de
Durango se van a publicar las
bases.

Se llevarán a cabo reuniones
en cada colonia y en
colaboración con el Instituto
Electoral con la finalidad de
tener un presupuesto
participativo y democrático.

Esta estrategia se hará por
colonia y por distrito, dijo.

Finalmente explicó que este
programa tendrá lugar en toda
la capital y se tomará en
cuenta la zona rural.
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

El programa de apoyo a
personas con discapacidad se
ampliará para la población de 30
a 64 años, informó el delegado de

la Secretaría de Bienestar, Iván
Ramírez Maldonado.

Explicó que este programa
actualmente alcanza a las
personas de 0 a 29 años que
presentan alguna distancia, sin
embargo el gobierno del estado
hizo un compromiso con el

gobierno federal para aportar la
parte que le corresponde para
que la población de 30 a 64 años
también reciban este apoyo.

Indicó que la solicitud es que
este programa se extendiera y al
final se logró, ya que el gobierno
federal estaba preparado, pero

faltaba la parte del gobierno
estatal.

Aún no inicia el programa, pero
este año podrá darse la
incorporación de los
beneficiarios.

Con ello este programa
beneficiará a las personas de 0 a

64 años para que a los 65 años se
sumen al de Adultos Mayores.

Con ello se garantiza que una
persona con discapacidad cuente
con este apoyo de por vida.

Finalmente dijo que para el
grupo de edad de 0 a 29 años la
aportación es totalmente federal.

Se ampliará programa de apoyo
a personas con discapacidad 

Se impartió taller de estimulación multisensorial
para niños con Síndrome de Down

DURANGO, DGO.
En el marco de la celebración

del Día Mundial del Síndrome de
Down, la Facultad de Psicología
y Terapia de la Comunicación
Humana de la Universidad
Juárez del Estado de Durango, a
través del grupo disciplinar
Comunicación Humana y
Conducta, impartió el taller de
estimulación multisensorial para
niños con Síndrome de Down, el
pasado 21 de marzo, en el Centro
de Atención Múltiple del CREE, a
cargo de la Profa. María Isabel
Gutiérrez Contreras.

El grupo de profesionistas de la
FPYCH, que ponen al servicio de
la sociedad sus conocimientos
en apoyo a las personas que
padecen el Síndrome de Down,
está integrado por los doctores
Sagrario Lizeth Salas Name,
Reyna Angélica Berumen
Ruvalcaba, Luz María Cejas
Leyva, Leticia Fernández Mojica
y Jesús Abraham Soto Rivera, así
como por alumnas de la
asignatura de Taller V: Síndrome

de Down, de octavo semestre.
El taller fue con el objetivo de

integrar y activar los cinco
sentidos, ya que por medio de
ellos se recibe la información del
entorno y con ello se elaboran
las percepciones y las
sensaciones, las cuales son
pilares básicos para el
aprendizaje del ser humano.

Se realizaron diferentes
actividades para fortalecer las
sensaciones, en donde el niño
tuvo la libertad para explorar,
descubrir y disfrutar de diversas
experiencias sensoriales, por lo
tanto, es importante desarrollar
este tipo de estimulación
multisensorial para mejorar las
condiciones de vida de las
personas con necesidades
educativas especiales, entre ellos
los niños con Síndrome de
Down.

Cabe destacar que en 2011 la
Asamblea General de las
Naciones Unidas proclamó el 21
de marzo para la celebración del
Día Mundial del Síndrome de
Down, con el objetivo de

concientizar a la sociedad sobre
los derechos de las personas con
este padecimiento, así como las
grandes aportaciones que
pueden hacer y la dignidad con
la que deben vivir en todo
momento.

Por tanto, a través de
profesionales, en este caso de la
Facultad de Psicología y Terapia
de la Comunicación Humana de
la UJED, se ofrece el acceso
adecuado a la atención de la
salud, a los programas de
intervención temprana y a la
enseñanza inclusiva, así como la
investigación adecuada, que son
vitales para el crecimiento y el
desarrollo de la persona. 

Se estima que a nivel mundial
la incidencia de este síndrome se
encuentra entre uno de cada
1000 y uno de cada 1100 recién
nacidos. Asimismo, en México,
de acuerdo con datos
preliminares de la Dirección
General de Información en
Salud, durante 2018 nacieron
351 niñas y 338 niños (689 en
total) con Síndrome de Down.

DURANGO, DGO.
Por la salud de las familias

duranguenses, fue derribada una
ladrillera más en el ejido
Contreras, luego de sostener
dialogó y acuerdos con su
propietario para concientizar
sobre el impacto ambiental,
informó Toño Ochoa. 

La Policía Ambiental y personal
de Juzgado Cívico retiraron el
obrador, en presencia de testigos
como la regidora Gabriela
Vázquez Chacón, quien confirmó
la legalidad del procedimiento en
bien del medio ambiente.

Víctor Echeverría, jefe de la
Policía Ambiental, aseguró que
mantienen el diálogo con los
obrajeros, ya que la erradicación
de las ladrilleras de la mancha
urbana se da mediante
conciliación, como el resto de las
acciones de la política ambiental. 

En tanto que Albino Ponce
Barrón, director de Medio
Ambiente, invitó a la ciudadanía
a realizar sus denuncias al 072,
sobre nuevos obradores o
reincidentes, pues la indicación es
ir por un Durango más limpio y
sano para todas las familias.

Una casa más limpia
y sana para los
duranguenses
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DURANGO, DGO.

Para que este año los productores
duranguenses puedan hacer frente
a la sequía, el gobierno que
encabeza Esteban Villegas, pone a
su disposición programas como
suplemento alimenticio para
ganado, la construcción de bordos
de abrevadero, compra de tractores
con subsidio, diversos esquemas en
coordinación con Seguridad
Alimentaria Mexicana (SEGALMEX)
y el bombardeo de nubes, destacó
el secretario de Agricultura,
Ganadería y Desarrollo Rural
(SAGDR), Ricardo Navarrete Gómez.

El desarrollo del campo es
fundamental para el crecimiento
sostenible y para tener un Durango
Competitivo, Próspero y de
Oportunidades como lo precisa el
Eje 2 del Plan Estatal de Desarrollo,
manifestó Navarrete Gómez, al
informar que, en apoyo a la
economía de este sector, el
gobernador llegó a un acuerdo con
SEGALMEX, para que los
productores que participaron en el
programa 1x1 del año 2022, ya no
realicen su pago y sea condonado.

Por otro lado, el Gobernador ya
realizó los trámites que se

requieren para el bombardeo de
nubes y ya se está trabajando en
conjunto con el Gobierno Federal,
para iniciar en la zona del
semidesierto y norte del estado con
este proceso, ya que se espera que
con esta perspectiva, se pueda
tener más agua de la que
normalmente se tendría si no se
realiza este procedimiento,
puntualizó Navarrete Gómez. 

Informó que, ya se llevan a cabo
acuerdos para definir si será con el
avión del Gobierno del Estado y
garantizar la capacitación que se le
tiene que dar a los pilotos, o si será
con el equipo aeronáutico de la
Federación. 

“Siguiendo a la indicación del
Gobernador, nos estamos
preparando en el rubro de los
bordos de abrevadero, programa
que  se realizará en conjunto con
las Presidencias Municipales, con el
fin de desazolvarlos,  además, se
busca la construcción de algunos
otros , y en algunos lugares, presas
de mampostería que permitan
tener el agua suficiente para las
próximas temporadas,
considerando que la sequía es un
tema que está latente en el estado;
se requiere infraestructura de
calidad para que los productores no

se queden sin el líquido vital”,
apuntó.

El Secretario detalló que este año,
también se estará  trabajando con
los programas de suplemento
alimenticio para ganado, para
tratar de aminorar el impacto de
los pequeños ganaderos, ya que se
encuentran en condiciones difíciles
para mantener a sus animales.

Agregó que, se cuenta con el
programa de tractores subsidiados,
donde el Gobierno del Estado, pone
50 mil pesos por vehículo de 50 a
100 caballos de fuerza, y 70 mil
pesos por uno de capacidad mayor,
al recordar que, ya se tienen
acuerdos con algunas marcas
donde la aportación de la empresa
será de 100 mil pesos.

Aunque no se ha suscitado
muerte de ganado en la entidad,
Navarrete Gómez consideró
necesario que los productores
estén preparados ante la llegada de
la sequía, “que campesinos no
tengan afectación, con el objetivo
de mejorar las condiciones de vida
de las comunidades rurales,
promoviendo una agricultura
sustentable y una mayor
productividad en la producción
pecuaria y  generar empleo en las
comunidades rurales”, finalizó.

Se combatirá efectos de sequía con bordos de abrevadero,
bombardeo de nubes y suplemento para ganado

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Ante la denuncia que tres

jóvenes hicieron a través de redes
sociales sobre la agresión a golpes
que recibieron de mujeres policías
al pasar por un retén antialcohol,
el presidente municipal, Antonio
Ochoa Rodríguez, aseguró que no
se tolerará la violencia y se está
priorizando el respeto a los
derechos humanos de todos los
ciudadanos.

Apuntó que en su
administración se trabaja para
cambiar la imagen de la policía y
que esta se convierta en una
corporación de proximidad y
confianza, por ello se están
mejorando las prestaciones que
se brinda a los agentes.

No se van a tolerar los abusos de
autoridad, por lo que se van a
aplicar los procedimientos que
Asuntos Internos dicta.

Dijo que también es necesario
escuchar la versión de los
policías, pero reiteró no se
tolerará el uso de violencia, se

está desarrollando la
investigación y de resultar
culpables las agentes se darán de
baja.

Por otra parte, el presidente

municipal, dijo que durante el
período vacacional la policía
turística estará apoyando a los
visitantes.

Se están desarrollando

operativos de Protección Civil y
todos los días estarán
funcionando los retenes
antialcohol.

Resaltó que hay preocupaciones

por el incremento en el número
de accidentes automovilísticos,
por lo que las estrategias de
prevención deben ser
permanentes.

No se tolerará la violencia policiaca
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Durante los trabajos de la Mesa

Interinstitucional para la Reforma
a la Ley de Inclusión para
personas con discapacidad, que
tuvo lugar en las instalaciones del
CREE de esta ciudad, la directora
del Sistema para el Desarrollo
Integral de la Familia (DIF),
Brenda del Socorro Calderón
Carrete, a nombre de la
presidenta municipal, Leticia
Herrera Ale, instó a trabajar en
estrecha colaboración  con  todos
los sectores en materia de
derechos e inclusión laboral para
las personas con discapacidad.

La funcionaria del DIF, hizo
énfasis en el compromiso que
tiene la alcaldesa de dejar a las
presentes y futuras generaciones
un Gómez Palacio que incluya a

las personas vulnerables de la
sociedad, toda vez que para
Leticia Herrera “una sociedad que
no incluye a las personas
vulnerables, es una sociedad que
no avanza”.

La diputada Rosa María Triana
Martínez, presidenta de la
Comisión de Atención a Personas
con Discapacidad y Adultos
Mayores, quien instaló dicha
mesa en el CREE de Gómez
Palacio para conocer las
necesidades e inquietudes de los
organismos que se encargan de
atender a personas con
discapacidad, y que busca
mejorar la legislación actual,
estuvo acompañada por
legisladores integrantes del
cabildo gomezpalatino de dicha
comisión, Ofelia Rentería

Delgadillo, Joel Corral Alcantar,
Sandra Luz Reyes Rodríguez;
como  diputados invitados Luis
Enrique Benítez y Ricardo López
Pescador, en su calidad
coordinador de la bancada del PRI
en el Congreso del Estado; así
como representantes del DIF de
Gómez Palacio, DIF Lerdo, DIF
estatal, asociaciones civiles, entre
otros.

En esta actualización de la Ley
se incluirán temas como autismo,
parálisis cerebral, accesibilidad y
movilidad, entre otros; además de
que se lleva solicitudes
importantes como el que se
realice un censo actualizado de
personas con discapacidad en
Gómez Palacio; la creación de un
patronato de ayuda a niños,
jóvenes y adultos con

discapacidad que enfrentan la
perdida de sus padres o
cuidadores.

Otra propuesta fue la de que se
haga la adhesión  a la Ley de
Desarrollo Urbano de que todas
las obras que se realicen en
Durango tengan perspectiva de
inclusión; asimismo se solicitó

que para mejorar la calidad de
vida de las personas con
discapacidad, es necesario que el
sector salud respete los derechos
de estas personas permitiendo
que reciban consultas médicas y
operaciones en caso de requerirla
y mejorar con ello su calidad de
vida.

Emanan propuestas de la Mesa Interinstitucional para la
reforma a la Ley de Inclusión para personas con discapacidad

GÓMEZ PALACIO, DGO.
Habitantes de la colonia Carlos

Herrera, de Gómez Palacio,
recibieron la visita de la
Audiencias Pública, encabezada
por la alcaldesa Leticia Herrera
Ale,  misma que se realizan cada
mes en un distinto sector del
municipio y tiene como objetivo
atender las necesidades de la
población en sus sectores
habitacionales.

La alcaldesa de Gómez Palacio,
Leticia Herrera Ale, quien se ha
caracterizado por estar siempre
en contacto directo con los
ciudadanos, estuvo presente en la
mencionada audiencia pública,
donde escuchó de viva voz las
necesidades que le plantearon los
vecinos del mencionado sector
habitacional.

Acompañaron a la primera
autoridad municipal el titular de
Servicios Públicos, Ecología,
Atención Ciudadana, Bienestar
Social, Obras Públicas, Sideapa,
DIF, Seguridad Pública y Salud
Municipal, entre otros, quienes
estuvieron recibiendo y
atendiendo peticiones de los
vecinos. En los módulos de las
dependencias municipales, las
personas recibieron atención de
primera mano por parte de los
funcionarios, algunas peticiones
pudieron ser atendidas en ese
momento, mientras que otras, se

realizó el compromiso de
atenderlas a la brevedad.

La alcaldesa Leticia Herrera Ale

refrendó su compromiso de
realizar cada mes este tipo de
eventos para acercar a la

ciudadanía los servicios que
ofrece el ayuntamiento, sin que
tengan que acudir a la

presidencia a alguna dependencia
a realizar algún trámite o
consulta.

Atiende alcaldesa peticiones de
vecinos de la colonia Carlos Herrera



GÓMEZ PALACIO, DGO.
En días pasados se celebró una

reunión con todas las áreas
involucradas, con el fin de que
todo camine a la perfección
durante los días que estará en
funcionamiento del parque
Acuático la Esperanza.

Así lo informó Carlos Antonio
Rosales Arcaute, titular de la
dirección de Ecología en el
municipio, quien señaló que es de
mucho interés para la presidenta
municipal Leticia Herrera Ale, que
esta actividad tenga la
participación de diversas áreas
del municipio, para garantizar un
adecuado servicio a las familias
gomezpalatinas que acudan al
parque.

Rosales Arcaute señaló que esta
reunión, sirvió para ubicar en el
espacio en el que se encontrarán
las distintas atracciones, y ver
qué requerimientos técnicos, o de
personal, serán requeridos
durante los días en que operará el
Parque Acuático la Esperanza.

El funcionario indicó que áreas
como Servicios Públicos o
Sideapa, prestarán servicios
básicos como el suministro
eléctrico o el recambio del agua
de las albercas; sin embargo,
áreas como atención ciudadana o
el Instituto de la Juventud a
través de una red de voluntarios
estarán al pendiente de guiar a
los visitantes y vigilar que su
comportamiento cumpla con el
reglamento establecido.

Seguridad Pública estará
encargado de la seguridad del
Parque y sus alrededores, las 24
horas del día, y tendrá presencia
en los filtros de seguridad para
evitar que ingresen al parque
objetos que pongan en riesgo la
integridad de los demás
visitantes.

“Esos son solo algunos ejemplos
de cómo este proyecto requiere la
participación de diversas áreas
del municipio” expresó el
funcionario, quien recordó que el
Parque Acuático la Esperanza,
estará abierto a la ciudadanía del
3 al 9 de abril, no tendrá ningún
costo para los visitantes y
quienes acudan podrán disfrutar
de más de 30 inflables entre los
que se incluyen albercas gigantes,

chapoteaderos, juegos
mecánicos, además habrá
presentaciones musicales, cancha
de voleibol playero y stands de
comida.

Finalmente, el titular de
ecología destacó que los

asistentes pueden contar con que
el ambiente será 100 porciento
familiar, pues la alcaldesa Leticia
Herrera Ale, ha sido muy enfática
en resaltar que actividades como
esta se hacen para disfrute de las
familias de Gómez Palacio.

GÓMEZ PALACIO, DGO.
Myrna Leticia Soto Soto, titular

del Instituto Municipal de la
Mujer (IMM), dio a conocer que,
en días pasados, sostuvo una
reunión con los altos mandos del
C4 de la Dirección de Seguridad
Pública, con la finalidad de
mejorar la coordinación entre
ellos y poder implementar
mejores apoyos a mujeres del
municipio que pudieran estar
viviendo una situación de
vulnerabilidad.

En ese sentido, resaltó que, los
apoyos a las mujeres, así como las
atenciones por parte del Gobierno
Municipal, van mejorando día
con día y estos resultados son
gracias al interés de la alcaldesa
Leticia Herrera Ale, de cuidar,
proteger y guiar a este sector de
la población, que por mucho
tiempo ha sido víctima de
violencia de todo tipo.

“También estamos trabajando
bajo las estadísticas del Banco
Nacional de Datos de Violencia
Contra la Mujer y con base en
esos números nosotros
programamos recorridos a esos
sectores de la ciudad que se
encuentran en focos rojos en
cuanto a violencia contra la
mujer, nos referimos”, apuntó la
funcionaria.

En ese sentido, comentó que,
para atender estos sectores se
creó un programa denominado
Hombres Aliados, el cual consta

de visitar la zona urbana y rural
a fin de dotar de conocimiento a
varones de cómo actuar y a qué
instancia comunicarse en caso de
saber de una situación de
violencia de género.

“Debemos de fomentar la
cultura de la denuncia, por eso les
pedimos a los hombres durante
nuestra visita a su colonia o ejido,
que no se queden callados y
denuncien a las 911 situaciones
que pongan en riesgo la
integridad física y psicológica de
una mujer”, resaltó.

Finalmente, dijo que las
campañas que se dedican a
brindar paz y tranquilidad a todas
las mujeres de este municipio, se
estarán ejecutando de manera
permanente, ya que, para la
presidenta Leticia Herrera Ale, el
bienestar de todas las
gomezpalatinas es una prioridad
en su gobierno.
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Brinda Ayuntamiento de Gómez
Palacio seguridad a las mujeres

GÓMEZ PALACIO, DGO.

El Sistema Descentralizado de
Agua Potable y Alcantarillado
(SIDEAPA) hizo una visita a la
empresa Barcel con la intención
de brindar talleres didácticos
para el fortalecimiento del
conocimiento en tema del
cuidado del vital líquido, a
infantes y adultos adheridos al
Centro de Prevención y Atención
a Menores y Adolescentes en
Riesgo (PAMAR).

Ana Alba Álvarez, jefa del
Departamento de Cultura del
Agua, añadió que, por
instrucciones de la primera
autoridad de Gómez Palacio,

Leticia Herrera Ale, se han
estado implementando diversos
programas que den una
orientación oportuna para
cuidar del vital líquido, tema que
hoy en día es de suma
importancia abordar en todos
los niveles académicos.

“Junto con alumnos de PAMAR,
acudimos en un tranvía a las
instalaciones de Barcel para
conversar sobre el cuidado del
agua, tuvieron juegos y
dinámicas y fuimos los primeros
en regresar a la planta después
de muchos años de pandemia;
los beneficiados fueron 35 niños
y 10 adultos”, apuntó la
funcionaria.

Comentó que mediante las

pláticas y el recorrido, los
expertos les enseñaron a los
infantes la manera en que ellos
aprovechan el agua a través de
una planta tratadora, equipo
que les da la oportunidad de
reutilizar el vital líquido una vez
realizado dicho proceso
correspondiente de tratamiento.

Finalmente, dijo que, por
instrucciones de la alcaldesa
gomezpalatina Leticia Herrera
Ale, se estarán realizando con
mayor frecuencia este tipo de
visitas a empresas del municipio,
con la finalidad de que los
visitantes tengan una mayor
visión de cómo reutilizar el vital
líquido sin un mayor
desperdicio.

Barcel da pláticas de cuidado del agua en PAMAR

Trabajan para garantizar que el Parque Acuático
La Esperanza sea totalmente disfrutable



Redacción
DURANGO, DGO.
En las últimas horas agentes de

la Policía Estatal detuvieron en
diferentes hechos a tres
presuntos narcomenudistas.

El primero de los detenidos
responde al nombre de Francisco
Javier de 61 años de edad, mismo
que fue detenido en la calle 26 de

la colonia del Bosque, cerca del
panteón municipal, de Santiago
Papasquiaro, Dgo., a quien se le
aseguraron 15 dosis de cristal.

Posteriormente, en la calle Dalia
de la colonia CNOP, del municipio
mencionado, se detuvo a Juan
Carlos de 25 años de edad, a
quien se le aseguro 11 pequeños
envoltorios de polietileno

transparente conteniendo la
misma droga.

Por último, en la avenida.
Independencia esquina con
Héroes de Nacozari s/n de la
colonia   Huarache, de Lerdo, se
logró la detención de Carlos
Alberto de 52 años de edad, a
quien se le encontró entre sus
pertenencias 14 pequeñas bolsas

tipo ziplock color negro
transparente, conteniendo el
polvo característico del “cristal”,
además de asegurarle 300 pesos
en efectivo.

Los tres presuntos
narcomenudistas fueron puestos
a disposición del Centro de
Operación Estratégica para que se
proceda conforme a derecho.

Capturan a tres narcomenudistas 
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Redacción
DURANGO, DGO.

La tarde de este lunes,
elementos de la Dirección
Municipal de Protección Civil
(DMPC), acudieron a la salida de
la carretera Durango-Torreón,
justo antes de llegar a poblado 5
de Mayo, de esta ciudad capital,
donde se suscita una volcadura
de un tráiler. 

Al llegar el personal de la
corporación en mención
auxiliaron a una persona de
aproximadamente 35 años de
edad, quien resultó con lesiones
leves, por lo que fue dado de alta
en el lugar.

Al no haber derrame de
combustible, agentes de la Policía
Vial se hicieron cargo del
accidente, procediendo al
levantamiento del peritaje
correspondiente para luego
retirar la unidad volcada por
medio de una grúa.

Vuelca tráiler en la salida Durango-Torreón

Joven se
priva de la
vida 
Redacción
DURANGO, DGO.

La tarde de este pasado
domingo, a un costado del
canal ubicado en el ejido San
José de los Viñedos, de Gómez
Palacio, Dgo., un joven de 24
años de edad, de nombre
Leonardo, se privó de la vida
por medio del ahorcamiento.

El hoy finado fue encontrado
por su hermano colgado de la
rama de un árbol de moras, de
manera inmediata lo bajó y le
brindó los primeros auxilios,
no siendo esto posible, pues
Leonardo ya no contaba con
signos vitales.

Por el momento, se
desconocen las causas que lo
orillaron a tomar esta fatal
determinación. De enero a la
fecha suman 44 suicidios en la
entidad. 
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Redacción
DURANGO, DGO.

La tarde del domingo, en el
bulevar Francisco Villa y la calle
Haití, se registró un choque entre
dos autos por no respetar la luz
roja que les marcaba el semáforo.

En este accidente participó un
automóvil marca Ford línea Focus
color blanco modelo 2013

conducido por Josefina, de 48
años de edad, quien se impacta
contra un automóvil marca
Honda línea Pilot, modelo 2009
color negro conducido por Erika
Fabiola, de 20 años de edad. En
este percance ambas conductoras
manifiestan tener luz verde que
les marcaba el semáforo.

Es de mencionar que, Josefina y
Fabiola resultaron lesionadas, al

igual que 4 menores y un varón
de 51 años, quienes viajaban en
el segundo vehículo.

Todos ingresaron al Hospital
General 450, donde su estado de
salud se reporta como delicado.

De este evento tomó
conocimiento la Policía Vial,
autoridad encargada de levantar
el peritaje correspondiente para
deslindar responsabilidades. 

Chocan; ambas
dicen tener luz verde

Redacción
DURANGO, DGO.

Sergio Salazar García,
originario de Nuevo Graseros,
Lerdo, Dgo., ingresó al Hospital
de Especialidades de la Comarca
Lagunera, con una herida
punzocortante en región de la
ingle lado izquierdo.

Según la versión del hoy
lesionado, ocurrió el pasado 25
de marzo aproximadamente a
las 21:00 horas, cuando se

encontraba en un expedido en la
localidad de su residencia,
momento en el que comenzó a
discutir con Francisco, para
después liarse a golpes y sacar
éste último un arma blanca de
entre sus ropas con la cual lo
lesionó, por lo que al percatarse
sus familiares de que estaba
herido, lo trasladaron para
recibir atención médica al
nosocomio antes mencionado,
donde su estado de salud se
reporta como delicado.

Riña termina con
un acuchillado 

Redacción
DURANGO, DGO.
En la clínica 46 del IMSS murió

Víctor Manuel Valdivia Morales,
contaba con 57 años de edad y
tenía su domicilio en la colonia
Villa de Guadalupe, de Lerdo,
Dgo., presentando como causa
de muerte traumatismo
craneoencefálico.

Los hechos ocurren el 14 de
marzo, cuando Víctor se
encontraba al interior de su
domicilio, al que ingresaron dos
sujetos que lo agredieron

físicamente, para
posteriormente uno de ellos
sacar de entre su ropa un arma
blanca con la cual lo lesionó,
para luego despojarlo de 40 mil
pesos en efectivo, así como de
dos pistolas, para después darse
a la fuga.

Mencionar que después de este
suceso Víctor fue trasladado
para recibir atención médica al
nosocomio antes citado, lugar en
el que pese a los esfuerzos de la
ciencia médica perdió la vida
ayer.

Ladrones lo mataron en robo

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO

Un sujeto fue
golpeado y detenido en
la Ciudad de México por
intentar abusar
sexualmente de una
mujer al interior del
Hospital Balbuena.

La madrugada del 26
de marzo autoridades
fueron alertadas vía el
C2 Norte sobre un hombre
retenido al interior del centro de
salud.

Al llegar, oficiales resguardaron
al individuo, quien presentaba
múltiples golpes en la cara y fue
señalado de intentar abusar
sexualmente de una mujer.

La víctima refirió ser empleada
del Hospital Balbuena. Detalló
que al realizar la limpieza de los
baños fue atacada por el sujeto
retenido.

De acuerdo con el periodista
Carlos Jiménez el responsable
había ingresado a Urgencias por
un cuadro depresivo.

El sujeto, de aproximadamente
30 años de edad, fue detenido y
puesto a disposición del
Ministerio Público para definir
su situación legal.

Por su parte, la mujer víctima
recibió orientación para obtener
apoyo psicológico y legal ante
las instancias correspondientes.

Sujeto intenta abusar de mujer en
hospital; termina golpeado y detenido

Redacción
DURANGO, DGO.
Un motociclista de 67 años de

edad, de nombre León Díaz Soto,
vecino de la localidad Ojo de
Agua, de Nombre de Dios, Dgo.,
perdió la vida al ser impactado
por un vehículo en el camino
Tuitán-Los Berros.

Los hechos ocurren la tarde de
este domingo, a las 17:30 horas,
cuando León circulaba a bordo de
una motocicleta de la marca
Italika, línea FT150, color rojo, por
la vía antes mencionada y fue
impactado por un vehículo de la
marca Kia, color blanco,
conducido por Carlos de 40 años,

quien detuvo su marcha para
brindarle los primeros auxilios,
sin embargo, Díaz Soto ya no
contaba con signos vitales.

El presunto responsable de este
accidente quedó a disposición de
las autoridades correspondientes
por la responsabilidad que le
resulte.

Muere motociclista impactado por vehículo 
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Agencias
CIUDAD DE MÉXICO
Una jueza federal admitió a

trámite un amparo promovido
por Emilio Lozoya, exdirector de
Petróleos Mexicanos (Pemex)
contra la apertura del juicio oral
en su contra por el caso
Odebrecht.

Sandra Leticia Robledo Magaña,
jueza Primero de Distrito de

Amparo en Materia Penal notificó
que estudiaría la demanda de
Lozoya Austin, pero no quedó
claro si se impondría una
suspensión provisional para
evitar que el proceso avance.

Con el amparo se pretende que
no se reconozca personalidad
jurídica de víctimas u ofendidos a
Pemex ni a la Unidad de
Inteligencia Financiera (UIF) en el

caso Odebrecht.
El pasado 13 de marzo, el juez

Gerardo Alarcón López dictó la
apertura del juicio oral contra el
exdirector de Pemex. Tanto el
acusado como la Fiscalía General
de la República (FGR) adelantaron
que interpondrían recursos, esta
última porque el juzgador no
admitió pruebas contra Emilio
Lozoya.

Jueza federal admite a trámite
amparo de Emilio Lozoya
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El consejero presidente del

Instituto Nacional Electoral (INE),
Lorenzo Córdova Vianello,
agradeció este lunes a los
integrantes de la Junta General
Ejecutiva y al Servicio Profesional
Electoral por su trabajo que,
aseguró, en nueve años ha
coadyuvado a consolidar la
democracia en México.

Todas y todos ustedes se deben
sentirse satisfechas y satisfechos
por su contribución, siempre
comprometida, siempre valiente,
a favor de esta noble institución
del Estado mexicano que es
garante de nuestras libertades y
nuestros derechos democráticos“,
resaltó.

Córdova Vianello resaltó la labor
de Edmundo Jacobo Molina,
secretario ejecutivo del
organismo, a quien calificó como
un funcionario probo y honesto
que ha liderado con prudencia y
eficacia los trabajos de la
estructura ejecutiva del INE.

El consejero presidente del INE
solicitó hacer extensivo el más
amplio reconocimiento y gratitud
a quienes integran todas las
unidades administrativas y
equipos de trabajo por su
permanente compromiso e
incansable labor cotidiana, con
los que han dado a la ciudadanía
la garantía del pleno ejercicio de
sus derechos políticos y el periodo
más largo de estabilidad política
y de gobernabilidad democrática
de toda la historia del país.

Córdova Vianello, próximo a
concluir su gestión al frente del
INE, compartió algunas
reflexiones sobre las actividades
realizadas en los nueve años de

existencia del organismo y llamó
a seguir fortaleciendo la
institucionalidad democrática
que tanto le ha costado construir
a la sociedad mexicana.

Todas las decisiones sustantivas
del Instituto implican al Servicio
Profesional Electoral

Al reconocer la labor del Servicio
Profesional Electoral, Córdova
Vianello resaltó que sus
miembros son los responsables
de garantizar que todas las tareas
sustantivas del Instituto se
realicen con apego a los
principios rectores de la función
electoral establecidos en la
Constitución.

Al presentar el Informe de
resultados de la evaluación del

desempeño del personal del
Servicio Profesional Electoral
Nacional del sistema del Instituto
Nacional Electoral del periodo de
septiembre de 2021 a agosto de
2022, el consejero presidente
agradeció y reconoció el trabajo
del personal que integra este
servicio civil de carrera.

Sin el Servicio Profesional
Electoral, manifestó, el INE se
desnaturaliza y es por ello que ha
procurado proteger, defender y
respaldar el trabajo de esa
estructura a través de todas las
instancias jurídicas.

Confió que ante la subsistencia
a futuro de un servicio de carrera
con independencia de quienes
integren el Consejo General, el

voto y los derechos políticos de
los ciudadanos estarán
salvaguardados y debidamente
garantizados mientras se tenga
un servicio profesional robusto y
leal a los principios rectores de la
institución.

La democracia es obra de los
mexicanos

Lorenzo Córdova sostuvo en la
presentación del Informe Anual
de Implementación 2022 sobre
las actividades relativas a la
Estrategia Nacional de Cultura
Cívica 2017-2023 que la
democracia es el resultado de un
esfuerzo colectivo y una obra de
los ciudadanos.

El consejero presidente del INE
confió que con la nueva

integración del Consejo General,
los esfuerzos se multiplicarán,
afinarán, precisarán y
potenciarán.

Las bases están sentadas y creo
que construir democracia debe
ser no solamente una aspiración
cotidiana, sino también debe ser
una visión de mediano y sobre
todo de largo plazo, si queremos
que la democracia perdure y se
consolide en nuestro país durante
mucho tiempo”, puntualizó.

Al término de la sesión, Lorenzo
Córdova recibió el
agradecimiento y reconocimiento
de los integrantes de la Junta
General Ejecutiva, por la labor
realizada durante estos nueve
años, al frente del INE.

“Deben sentirse satisfechos por su contribución”: Lorenzo
Córdova se despide de la Junta Ejecutiva del INE
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El Instituto Nacional de
Transparencia, Acceso a la
Información y Protección de
Datos Personales (Inai) presentó
una controversia constitucional
para demandar la falta del
nombramiento de dos nuevos
comisionados.

La controversia constitucional
fue presentada ante la Suprema
Corte de Justicia de la Nación
(SCJN), a través de la Dirección
General de Asuntos Jurídicos.

El Inai sostiene que la falta del
nombramiento de nuevos
comisionados vulnera el diseño
institucional establecido para la
integración de su Pleno, con lo
cual se transgrede el principio de
colegialidad.

Además, se inhabilitaría al Pleno
para sesionar válidamente, con lo
cual no podría cumplirse el
mandato que la Constitución
encomienda al Instituto, lo que a
su vez afecta los derechos de
acceso a la información y de
protección de datos personales.

La presentación de una
controversia constitucional es un

área de oportunidad para que las
y los mexicanos sigan con la
posibilidad de ejercer sus
derechos humanos de acceso a la
información y de protección de
datos personales, consagrados en
los artículos 6 y 16 de la
Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos”,
refirió en un comunicado.

El Inai se vio orillado a acudir
ante la Suprema Corte después de
que el presidente Andrés Manuel
López Obrador objetara los
nombramientos de Yadira Alarcón
y Rafael Luna como
comisionados.

Inai presenta controversia constitucional por falta de
nombramiento de comisionados

Agencias
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El ministro Javier Laynez Potisek

defendió la suspensión del Plan B
de la Reforma Electoral al
argumentar la preservación del
estado democrático.

En el acuerdo de la controversia
constitucional admitida el
ministro de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN)
expuso que el decreto impulsado
por el presidente Andrés Manuel
López Obrador produce una
modificación sustancial en la
organización, funcionamiento y

estructura del Instituto Nacional
Electoral (INE), al grado que “es
previsible que se pueda
comprometer su regular
funcionamiento en los términos
en los que venía operando”.

“De no concederse la
suspensión, el instituto actor
quedaría afecto a la aplicación del
nuevo esquema orgánico
dispuesto por el legislador, con
las consecuentes adecuaciones
presupuestarias, lo cual traería
como consecuencia la
desaparición de plazas y la
remoción de diversos servidores

públicos y, por tanto, la necesaria
afectación irreversible a la
capacidad del instituto para
cumplir las funciones
constitucionales que tiene
encomendadas frente a la
ciudadanía”, refirió el ministro
Laynez Potisek.

El presidente López Obrador
acusó a la Suprema Corte de
Justicia de la Nación de
“excederse” por frenar el Plan B
de la Reforma Electoral.

Durante su conferencia de
prensa matutina el primer
mandatario aseguró que el

ministro Javier Laynez “se
extralimitó, se excedió”.

Defendió que continuará
luchando por la vía legal para que
se respete su reforma, pero que si
la Suprema Corte la declara
inconstitucional tiene un “Plan
C“, que consiste en pedir que la
gente vote contra el “bloque
conservador” en 2024.

“Hay un plan C, que no estén
pensando que ya se terminó todo.
(Consiste en) que no se vote por
el bloque conservador, para que
siga la transformación. Ni un voto
a los conservadores, sí a la

transformación. Ese es el plan C”,
mencionó. Además, la Consejería
Jurídica del Ejecutivo Federal
adelantó que impugnará la
admisión de la controversia
constitucional y suspensión del
Plan B por ser “una resolución
injustificada e innecesaria”.

La Constitución solo faculta a la
SCJN para conocer de las
controversias donde se cuestione
la regularidad constitucional de
las normas generales, actos u
omisiones, con excepción de las
que se refieran a la materia
electoral”, acusó.

Suspensión del Plan B electoral, para preservar
el estado democrático: ministro Laynez



Agencias
El secretario del Consejo de

Seguridad de Rusia, Nikolái
Pátrushev, advirtió que Rusia
dispone de armamento moderno
capaz de destruir Estados Unidos
en caso de que peligre la
existencia del país.

“Olvidando las lecciones de la
historia, algunos en Occidente ya
hablan de una revancha que
conducirá a la victoria militar
sobre Rusia. Al respecto, solo
podemos decir una cosa (…).
Rusia posee armamento moderno
único capaz de destruir a
cualquier adversario, incluido
Estados Unidos, en caso de que su
existencia se vea amenazada”,
dijo Pátrushev en una entrevista
con el diario oficial “Rossískaya
Gazeta“.

Al mismo tiempo, subrayó que
“Rusia es paciente y no intimida
a nadie con su superioridad
militar”.

Pátrushev, considerado uno de
los halcones más cercanos al
presidente ruso, Vladímir Putin,
también alertó contra el
convencimiento de que, “en caso
de conflicto directo con Rusia,
EE.UU. será capaz de lanzar un
ataque preventivo, tras el que
Rusia ya no podrá responder”.

“Esa es una idiotez miope, por

cierto muy peligrosa”, agregó.
A su vez, Pátrushev acusó a la

OTAN de participar directamente
en el conflicto en Ucrania al
suministrar a este país armas e
información de inteligencia con el
fin de vencer a Rusia.

“En realidad los países de la
OTAN son parte del conflicto. Han
convertido a Ucrania en un gran
campamento militar. Envían a las
tropas ucranianas armas y
municiones, les facilitan
información de inteligencia,
incluyendo la obtenida con
satélites y drones”, afirmó.

Pátrushev señaló que
instructores y asesores de la
OTAN preparan a los militares
ucranianos, mientras en el frente
de batalla hay mercenarios de
estos países que combaten como
parte de las Fuerzas Armadas de
Ucrania.

“Al intentar prolongar lo más
posible esta confrontación bélica,
ellos no ocultan su principal
objetivo, derrotar a Rusia en el
campo de batalla y desintegrarla
después”, añadió.

Putin anunció el sábado un
acuerdo con Bielorrusia, país que
comparte frontera con Ucrania,
para el despliegue en su territorio
de armas nucleares tácticas.

En una entrevista con la

televisión pública, adelantó que el
3 de abril comenzará la
instrucción de los militares
bielorrusos y el 1 de julio estará
construido el silo subterráneo
para albergar dicho armamento.

En un principio aseguró que el
detonante de dicha decisión eran

los planes británicos de
suministrar a Kiev munición con
uranio empobrecido, aunque
después admitió que EE.UU. lleva
haciendo lo mismo durante
décadas en Europa y que el líder
bielorruso, Alexandr Lukashenko,
se lo había pedido en numerosas

ocasiones
Putin realizó ese anuncio justo

cuatro días después de exigir a
Estados Unidos en una
declaración conjunta con el líder
chino, Xi Jinping, la retirada de
sus arsenales nucleares del
extranjero.
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Disponemos de armas para destruir a
EE.UU. si peligra nuestra existencia: Rusia
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Senadores demócratas de
Estados Unidos pidieron este
lunes al presidente Joe Biden que
“abandone cualquier plan de
aplicar” la detención de familias
migrantes, una práctica
eliminada en diciembre de 2021.

En una carta enviada al
mandatario, una veintena de
legisladores, incluido el “número
dos” de los demócratas en el
Senado, Dick Durbin, expresaron
preocupación por las
informaciones en algunos medios
de que la Administración está
considerando restablecer la
práctica “ineficaz e inhumana” de
detener a familias migrantes con
niños.

Le instamos a que aprenda de
los errores de sus predecesores y
abandone cualquier plan para
aplicar esta política fracasada”,
demandaron, aludiendo a los
“efectos desastrosos” que tuvo
durante los gobiernos de Barack
Obama (2009-2017) y Donald

Trump (2017-2021).
En la carta, los senadores citan

que la detención familiar “no
parece haber disuadido a las
familias” de intentar ingresar a
Estados Unidos, por lo que es una
herramienta “ineficaz y poco
práctica” para gestionar la
inmigración.

Según el texto, la Academia
Estadounidense de Pediatría
considera que las instalaciones
del Departamento de Seguridad
Nacional “no cumplen con las
normas básicas para el cuidado
de los niños en entornos
residenciales” y dos de los propios
consultores médicos del DHS
defienden que los centros de
detención familiar suponen “un
alto riesgo de daño a los niños y
sus familias.”

Asimismo, los senadores
incidieron en que el DHS gastó
más de 866 millones de dólares
en un período de tres años para
detener a aproximadamente
3.000 familias por año.

Por otro lado, ofrecieron

alternativas como el Programa de
gestión de casos familiares del
Servicio de Inmigración y Control
de Aduanas de EE.UU. (ICE), que
ha demostrado ser “mucho más
humano y rentable”.

También mencionaron que el
Congreso asignó recientemente
20 millones de dólares al DHS
para poner en marcha
alternativas a la detención que
garanticen que las familias, los
niños y otras personas
solicitantes de asilo cumplen la
ley, sin perjudicar a los menores
ni a las familias.

Actualmente, las familias
migrantes que cruzan la frontera
entre EE.UU. y México de manera
irregular no son detenidas, sino
que se les permite seguir en
libertad y se les pide comparecer
ante una corte migratoria que
decida sobre su caso.

En ocasiones, a los adultos se les
colocan unos brazaletes
electrónicos que permiten a las
autoridades estadounidenses
saber dónde están.

Demócratas piden a Biden que descarte
la detención de familias migrantes



“¿Eres artista? Te afeo.
¿Vales algo? Te critico.
Te aborrezco si eres rico,
y si pobre te apedreo.
Y de la honra haciendo el robo
e hiriendo cuanto se ve,
sale cierto lo de que
el hombre del hombre es lobo.”

RUBÉN DARÍO

La maestra Delfina Gómez —ex
secretaria de la SEP, también ex senadora,
ex diputada y ex presidenta municipal de
Texcoco— es a partir de este fin de semana
candidata formalmente registrada por
Morena y aliados a la gubernatura del
Estado de México.

Y ello no gracias a que haya sabido llevar
cuentas durante sus distintos encargos…
o quizá sí, tal vez precisamente por ello.

Durante su gestión como alcaldesa de
Texcoco, retuvo el 10% del salario de los
trabajadores tanto del municipio como del
DIF municipal. El Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación la encontró
culpable y, en razón de ello, Morena recibió
una multa de 4.5 millones de pesos. En
enero del año pasado, la Sala Superior del
mismo Tribunal decidió exonerarla —lo
que no es sinónimo de declararla
inocente— por la omisión del reporte de
ingresos de 2014 y 2015, aunque sostuvo
la multa para Regeneración Nacional.

Más tarde, para decirle adiós a la
presidencia municipal, Delfina se otorgó
un pago de 217,279 pesos como una
“gratificación extraordinaria” y como eso
obviamente no era suficiente, se
autoasignó 220,191 pesos más como
“finiquito laboral”.

Luego en la SEP continúo con sus
irregularidades. En enero de este año, la
Auditoria Superior de la Federación señaló
830 millones de pesos en faltantes. Ello
además de 13 mil 549 millones de pesos
que estaban asignados al programa “La
escuela es nuestra”, los cuales no se
usaron para mejorar planteles escolares y
andan desaparecidos. La ASF aún no
determina el monto final de las
irregularidades, por lo que los dineros
arriba mencionados podrían ser mayores.

Eso sí, Delfina antes de despedirse de ese
encargo, pidió a la Cámara de Diputados
que el presupuesto para la SEP aumentara
a 32 mil millones de pesos… ¿Habrá sido
para asegurarse nuevos financiamientos?

Mas por lo visto, el dominio del arte de
hurtar es algo que agrada a gran parte de
la ciudadanía mexicana. No en balde, la
ahora candidata por ‘Juntos Hacemos
Historia’ a la gubernatura de Edomex,
lleva la delantera. De acuerdo a la más
reciente encuesta de MetricsMX, publicada
en este diario digital (este mes de marzo),
Delfina le lleva 15 puntos porcentuales a
Alejandra del Moral, candidata por la
alianza PAN-PRI-PRD.

Pero aún más importante es que, maestra
al fin y al cabo, Gómez le ha enseñado a
otros morenistas el camino para robar.

Recientemente se supo de nuevos casos
donde cuatroteístas cobran una especie de
“derecho de piso”, copiando modelos del
narco en nuestro país. Dos casos
ampliamente documentados:

1) El “descuento” a 15 trabajadores del
INDEP que dio a conocer Carlos Loret de
Mola la semana pasada. Esto luego de que
los burócratas denunciaran a José Ángel
Anzures Galicia, encargado de despacho de
la Dirección Ejecutiva de Recursos
Materiales del Instituto, por un presunto
cobro de moches de hasta el 30 por ciento
de su salario como trabajadores.

No hace falta señalar la ironía, ¿o sí? El
Instituto para Devolver al Pueblo lo
Robado robándole a su cuerpo operativo…

2) Lo que investigó y luego reportó Nayeli
Roldán (Pájaro Político) al respecto del DIF
nacional, donde su directora y dos
personas más cobraban entre el 2 y el 4%
de los salarios de al menos mil
trabajadores (algo así como 7 millones 900

mil pesos durante el 2021). El premio por
haber robado a los empleados fue
otorgarle a María del Rocío García la
subsecretaria de la Secretaría del Bienestar
(esto en enero de 2022). Nunca hubo
investigación de su paso por el DIF.

Para “no ser iguales” esto se parece cada
día más al agua destilada administrada a
niñas y niños enfermos de cáncer en lugar
de las medicinas de sus quimioterapias,
como al parecer ocurrió durante la
administración del ex gobernador Javier
Duarte en Veracruz...

La 4T ha conformado un patrón: tanto
robar a los más necesitados como a su
propia gente. No hay otra forma de decirlo.

Patrón sí, porque hay que irle sumando
varios otros robos; unos de ellos de gran
calado. Como lo que ha ocurrido en
Segalmex, dependencia supuestamente
responsable de asistir en la alimentación
de millones de mexicanos que de otra
forma no tienen lo suficiente para comer.
A ellos, maíz que ni siquiera es apto para
engorda de animales y, a cambio, para
directivos y políticos en México, así como

para gobiernos dictatoriales de América
Latina, una sustracción que ya es superior
a los 15 mil millones de pesos.

O lo registrado y ampliamente
documentado por el gobierno… de
Estados Unidos: los esquemas de lavado de
dinero de miles de millones de dólares del
crimen organizado a través de envíos
disfrazados de remesas con el Banco del
Bienestar como receptor.

Va quedando más que claro: el robo y la
corrupción ya no hay cómo detenerlos,
pues para los de la 4T nunca nada será
suficiente. Han vaciado los fideicomisos,
han quebrado Segalmex, el Insabi, el
Banco del Bienestar, el Gas del Bienestar,
el AIFA (¡ellos los crearon!).

El régimen ha propiciado surja un nuevo
término. No hace falta definirlo.

Y en ese sentido, con absoluta seguridad
podemos decir: esperemos más delfinazos;
pero no por ello cejemos en denunciar los
mismos.

El obradorismo se ha convertido en la
nueva mafia del poder en México.

Más y más Delfinazos
Verónica Malo Guzmán
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*** Delito es el acto u
omisión que sancionan las
leyes penales.

** Por lo menos deben ser
enjuiciados y hasta
encarcelados

** No me queda la menor duda que el ex
mandatario duranguense, José Rosas
Aispuro Torres y algunos de sus
colaboradores más cercanos deben ser
investigados, enjuiciados y condenados a
pasar varios años en prisión y a
inhabilitarlos para ocupar cualquier cargo
en la función pública de todos los niveles.

El daño que están causando no
solamente es al erario estatal y de los 39
municipio, sino a de docenas de empresas
de todos los tamaños y a cientos de
familias que forman miles de
duranguenses.

¿Y porqué Aispuro? Él podrá asegurar
que actuó con honradez, honestidad y que
solo tiene un modesto tsuru, pero, DEJÓ
que otros y otras hicieron lo que quisieran
con el dinero del pueblo, el que estaba o
iba a estar en las arcas gubernamentales
y lo destinaron a comprarse bienes
muebles e inmuebles.

A raíz del corrupto manejo de los
dineros del pueblo que se hizo durante la
administración encabezada por Aispuro
Torres, docenas de empresas se
encuentras en quiebra o a punto de llegar
a esa situación. Y derivado de esto, no
somos pocos los que hemos caido en
alguna enfermedad provocada por el
estrés.

Sé de algunos casos de hospitalizaciones
por infarto o amenaza de éste lo que se

puede equiparar a lo que se señala en
contra de propietarios y administradores
de los hospitales privados donde un
importante número de personas fueron
infectadas por un hongo que les provocó
meningitis y de las que 37
lamentablemente fallecieron.

Aún no dimensionamos los daños
colaterales que la corrupción de la
anterior administración estatal ha dejado
a lo largo y ancho del territorio estatal.
Empresas quebradas o embargadas por
instituciones como el IMSS, INFONAVIT,
SAT, incluso por bancos y a eso agregue
Usted que trabajadores, empleados,
gerentes, y propietarios se enfermaron
por no tener que llevar de comer a sus
casas o pagar las nóminas de sus
colaboradores.

El quebranto de salud y de dinero
causado por la corrupción de la
administración anterior debe ser
castigado con la firmeza que obliga el
daño causado a la economía y a la salud
de miles de duraguenses.

Porque, no es posible que se hable de la
posibilidad de que el ex gobernador ocupe
otro cargo público por el supuesto
“arreglo” que pudiera tener con Marko
Cortés, dirigente nacional del PAN quien
al igual que otros panistas locales le
siugue dando juego a quien fuera si “jefe
estatal”.

Sería muy recomendable que la Fiscalía
Anticorrupción acelerara las
investigaciones en torno a las acciones y
OMISIONES cometidas por Aispuro Torres
y sus cercanos colaboradores, algunos de
los que, cínica y conchudamente se
exhiben por estas calles duranguenses.

Pero más importante es que se les
obligue judicialmente que regresen lo
robado, y no por Aispuro Torres, sino por
algunos colaboradores y cercanos a él.

En mi opinión el plato fuerte del menú
político y de gobierno de este fin de
semana, se sirvió en el Tianguis Turístico
2023. Con sabor a tambora, mariscos y
danza del venado, Sinaloa destacó en la
inauguración de la máxima fiesta del
turismo.

En el acto protocolario no estuvo el
presidente López Obrador, pero se llevó
las palmas con el discurso de la anfitriona
la Dra. Claudia Sheinbaum y del Secretario
de Turismo Federal Miguel Torruco
Marqués. Destacable que es la primera vez
que la CDMX es sede del evento más
importante para la industria turística. Al
que gobierno federal invirtió 70 mdp.

La presencia del Dr. Rubén Rocha Moya
encabezando la comitiva de Sinaloa fue
para aderezar la novedad más importante
en dicho encuentro de negocios: el
proyecto Tren Sinaloa estará operando
este 2023.

Este año, Sinaloa contará con su segundo
tren de pasajeros. Lo hará con una
inversión estratégica para aprovechar las
vías instaladas que corren de Mazatlán a
Nogales y las del famoso “Tren Chepe”.
Será sin duda, uno de los proyectos con
mayor atractivo turístico a nivel nacional.
Sólo de imaginar el ‘manjar’ turístico que
significa poder ir en tren desde la Perla del
Pacífico hasta Barrancas del Cobre (o al
revés), se adivina un potencial turístico
que superaría la ruta de Machu Pichu en
Perú. A estos atractivos, se sumará el
Nuevo Acuario Mar de Cortés, uno de los
más grandes de América Latina a
inaugurarse el próximo mes de abril.

Otro acierto es que Sinaloa se encuentra
dentro de los proyectos prioritarios en
materia turística en el gobierno de la 4T;
pues Mazatlán es uno de los dos puertos
que alberga los ferris para el tour a las
Islas Marías; además nuestro estado es

uno de los cinco estados que participan en
la estratégica Alianza Mar de Cortés.

Para destacar la presencia y el interés de
varios alcaldes de promover a sus
municipios durante el corte de listón del
pabellón Sinaloa dentro del foro turístico
más importante de América Latina.
Acompañaron al mandatario sinaloense;
alcaldes de las dos ciudades más grandes;
de Culiacán, Juan de Dios Gámez, y de
Mazatlán, Edgar González, También los
alcaldes de los cuatro Pueblos Mágicos y
de Elota.

En esta cuadragésima séptima edición
del Tianguis Turístico, más de 70 países
podrán ratificar el potencial que ofrece
Sinaloa en la actividad más noble y
generosa que existe.

Calentando motores…
El mes de marzo entra en su recta final.

La semana previa a la visita presidencial y
al inicio del periodo de asueto por Semana
Santa ha traído varios temas para el
análisis.

El fin de semana ha tenido actividad y ha
dejado información relevante. Vimos a los
gobernadores morenistas cerrando filas
para apoyar a Delfina Gómez en su
registro como candidata para el gobierno
del Estado de México. La “maestra” aspira
con números serios a tomar por asalto
político el último y el más importante
bastión del PRI.

El desarrollo de esta contienda lo iremos
comentando. De entrada, la candidata
originaria de Texcoco aglutinó al grueso
del morenismo en su evento. Una señal
positiva y de unidad. Entre los
gobernadores destacan la Dra. Claudia
Sheinbaum, jefa de gobierno de la CDMX
y ‘corcholata’ presidencial, también el Dr.
Rubén Rocha Moya, gobernador de
Sinaloa y símbolo de la lucha de la
izquierda nacional.
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De Sinaloa para el mundo
Vanessa Félix

CHARLAS
MIGUEL ANGEL VARGAS QUIÑONES [contexto9@hotmail.com]

OPINIÓN
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Huitzilopochtli es uno de las

principales deidades del panteón
mexica, el cual era la advocación
del Sol, así como el dios de la
guerra, siendo una de las figuras
más poderosas en el imaginario
colectivo mesoamericano en el
periodo postclásico.

No obstante, los diversos
hallazgos arqueológicos a través
de los años —en contraste con la
documentación vaciada en
fuentes históricas escritas
posterior a la caída de
Tenochtitlan en 1521— han
permitido reconstruir y conocer a
profundidad el mito al rededor
del “Colibrí Zurdo”,
Huitzilopochtli.

Durante la conferencia virtual
Noche y día en el Templo Mayor
de Tenochtitlan: Formas de
evocación del mito Nacimiento de

Huitzilopochtli organizada por el
Instituto Nacional de
Antropología e Historia (INAH), el
antropólogo Leonardo López
Luján explicó de qué manera
diversos vestigios han dado
claridad en la concepción de la
principal deidad azteca, pues se
complementan las narraciones
orales y escritas ya conocidas.

Y es que, sobre el
nacimiento/surgimiento del dios
del Sol se han creado diferentes
versiones, las cuales —o algunas
de ellas— quedaron registradas
en diversos formatos, tanto
pictográficos, documentos
históricos o incluso en bienes
inmuebles, tales como el mismo
Templo Mayor en el Centro de la
Ciudad de México.

López Luján señaló que las
ofrendas y los sacrificios fueron
parte de la explicación de un
fenómeno como lo es el

nacimiento del sol por el oriente;
es decir, el nacimiento de
Huitzilopochtli. Para el
antropólogo, la ofrenda consiste
en la entrega a los dioses de
diversos elementos sagrados con
el fin de obtener dones a cambio,
como cosechas abundantes o
victorias en combates.

Ejemplo de dichos hallazgos que
se relacionan con el dios solar dos
depósitos rituales dedicados al
dios de la guerra encontrados en
un predio entre las calles de
Guatemala y Argentina en el
Centro Histórico de la CDMX. Uno
de ellos contiene la osamenta de
un niño que fue sacrificado
alrededor de los cinco años de
edad por una extracción de
corazón.

El niño contaba con un anillo de
madera en el pecho, alforjas de
caracoles, cascabeles en los
tobillos y alas de gavilán

adosadas en los hombros. No
obstante, dichos elementos
coinciden con la representación
de Huitzilopochtli incluida en los
Primeros memoriales de
Bernardino de Sahagún.

El segundo vestigio consta de
un ixiptla, o un personificador,
del dios de la guerra. Se trata de
un segundo esqueleto infantil de
aproximadamente nueve años, el
cual tenía grabado en el fémur la
fecha 2 caña. “Es revelador que el
documento anónimo del siglo
XVI, La historia de los mexicanos
por sus pinturas, señala que
Huitzilopochtli nació en un año 2
caña para enfrentar a
Coyolxauhqui y el resto de sus
hermanos”, destacó López Luján,
también director del Proyecto del
Templo Mayor (PTM).

Asimismo, en el mismo ciclo de
conferencias Coyolxauhqui. El
astro, la diosa y el hallazgo se
reveló que la cantidad de cráneos
femeninos incluidos en el Huei
Tzompantli de Tenochtitlan
también están relacionado con el
mito de Huitzilopochtli.

Los Tzompantli se elaboraban
con los cráneos de prisioneros de

guerra, quienes eran capturados
y llevados al Templo Mayor para
ser sacrificados mediando la
extracción del corazón. Liego,
eran arrojados por las escalinatas
del templo tal como
Huitzilopochtli arrojó a su
hermana Coyolxauhqui desde la
cima del Coatepec (en relación al
mito del nacimiento del dios de la
guerra).

“El objetivo del sacrificio era
ofrendar lo más preciado del ser
humano: su vida, como un
alimento al dios solar, a fin de que
este hiciera posible cada
amanecer, garantizando así la
continuidad del mundo”, expuso
el arqueólogo Raúl Barrera en el
ciclo de conferencias.

“En las fuentes históricas hay
pocas menciones de guerreras,
pero sabemos que este estatus se
daba a las embarazadas que
fallecían en el parto. Además,
tenemos testimonios como el del
español Francisco de Aguilar,
quien consigna que durante el
asedio final de Tenochtitlan,
muchas mujeres tomaron las
armas para defender la ciudad”,
señaló.

Hallazgos arqueológicos revelaron
secretos del mito de Huitzilopochtli



MARTES 28 DE MARZO DEL 2023 21WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
CULTURA



Infobae 
Cuando en el año 2020 se

estrenó Ted Lasso en Apple TV, su
aparición fue bastante sobria y
sin estridencias. Cómo el propio
personaje protagonista de la
historia, se fue ganando la
confianza y el cariño de todos
poco a poco, boca a boca, hasta
convertirse en un verdadero
fenómeno que hoy está por su
tercera temporada. El éxito de
público fue acompañado por el de
crítica y a la hora de los premios
la primera temporada rompió
récords al tener veinte
nominaciones a los premios
Emmy. En total lleva ganados
treinta y cuatro premios y un
total de ciento veinte
nominaciones.

Para los que recién conocen la
serie hay que contar que esta
comienza con una mujer recién
divorciada, Rebecca Welton
(Hannah Waddingham) que en la
separación se queda con el club

de la Premier League AFC
Richmond. Como era el bien más
preciado de su marido, ella decide
boicotearlo, aunque la institución
ya viene en decadencia. Ella, y su

ayudante Higgins (Jeremy Swift)
conciben el plan de contratar al
peor entrenador posible. Así es
que eligen a Ted Lasso (Jason
Sudeikis), un entrenador de fútbol

americano de Kansas City. Ted
tiene como único antecedente el
haber sacado campeón a un
equipo de fútbol americano de
segunda división.  Pero de fútbol,

al que por supuesto llama soccer,
no sabe nada. Su única asistencia
es su amigo el entrenador Beard
(Brendan Hunt), que al menos
conoce las reglas del deporte. Al

Página 22 Martes 28 de marzo del 2023

Farándula www.contextodedurango.com.mx
visítanos en la red:

Diseño Editorial: J. A. Pérez.

“Ted Lasso” temporada 3: el regreso
de la serie más feliz del mundo
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instante de llegar, todos estarán
en su contra: los fans, los
jugadores y el periodismo. El
chiste de esta brillante comedia
es que contra todo pronóstico, el
optimista nato Ted Lasso, tal vez
no sea la peor opción, incluso tal
vez sea la mejor.

El personaje de Ted Lasso,
interpretado siempre por Jason
Sudeikis, ya había hecho breves
apariciones en NBC Sports. Pero
esta serie tiene vida propia y
arranca desde cero. Sus episodios
de treinta minutos le dan un gran
ritmo y una perfecta economía
narrativa. El timing de Ted Lasso
está entre los mejores de las
series contemporáneas. Su
creador, guionista, productor y
protagonista, Jason Sudeikis, es el
autor absoluto y responsable del
producto que vemos en la
pantalla. Si bien a la comedia no
le falta drama e incluso tiene
mucha emoción, en ningún

momento se olvida de ser una
comedia. No sólo sabe como
colocar humor dentro del drama,
también es capaz de manejar
diferentes estilos de comedia en
una misma escena. Pasa de lo
sencillo a lo sofisticado y tiene
una velocidad para los diálogos
que es digna de admiración.

A los personajes mencionados
se suman otros que irán
evolucionando en la segunda
temporada, generando en parte
los conflictos de la serie.  Está el
utilero Nathan Shelley (Nick
Mohammed) quien sabe mucho
de fútbol pero se mantiene en
silencio con absoluta timidez.
Keeley Jones (Juno Temple) una
modelo que sale con la estrella del
equipo y que busca abrirse paso
en su carrera profesional. Cuando
deje a una de las estrellas por
enamorarse de otra armará una
de las subtramas más sabrosas de
la serie. Jamie Tartt (Phil Dunster),

el novio inicial de Keeley, engreído
y egoísta, no piensa nunca en el
equipo, y Roy Kent (Brett
Goldstein) es un jugador veterano
que antagoniza con Tartt y es el
líder natural del grupo. Keeley
terminará enamorándose de él.

Ted Lasso fue la mejor comedia
del 2020 y aún sigue estando en
lo más alto. No tiene ni la
oscuridad ni la perversión de
otras comedias. No se nutre de
personajes crueles y miserables,
aun cuando nadie esté exento de
tener conductas egoístas.
Básicamente, como el propio Ted,
es una historia que cree en las
personas y las observa con más fe
en el espíritu humano que
desconfianza. Es bastante clásica
narrativamente aunque en la
temporada 2, por motivos
contractuales, tuvo que agregar
dos episodios, uno de los cuales,
protagonizado por el asistente de
Lasso, es un homenaje muy
divertido a la película Después de
hora de Martin Scorsese.

No hay una fórmula única para
hacer buenas series, pero uno
puede elegir que clase de historia
contar y desde donde elige mirar
el mundo. Ted Lasso explora lo
mejor de las personas, confía en
que es posible la redención y que
los vínculos finalmente terminan
salvándonos. Para poner drama
crea conflictos, por supuesto,
pero al final del camino podemos
confiar en que no será ni cruel ni
cínica. También prueba, de esta
forma, que las comedias que
viven de hacer humor
destrozando a la gente no son la
única forma de tener éxito y
prestigio. Ted Lasso tiene tres
temporadas que se pueden
disfrutar y esperemos que tenga
todavía más en el futuro.
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En Instagram, algunas
menciones están siendo
utilizadas como señuelo para
estafar y robar información
personal a través de promociones
falsas. Es importante estar alerta
y tener precaución al interactuar
con cuentas que ofrecen regalos
sospechosos.

La marca Shein es una tienda de
moda en línea, fundada en 2008
en China, que ofrece una variedad
de ropa y accesorios para
mujeres, hombres y niños, así
como productos de belleza y
hogar a precios competitivos.

Además, tiene una presencia
significativa en las redes sociales,
pero por ese posicionamiento,
aparecen cuentas falsas que
roban la información de las
personas.

Estas publicaciones aparecen
como descuentos o tarjetas de
regalo, invitando a los usuarios a
entrar a un link.

Cómo reportar el caso
Lo más seguro es reportar

tocando los tres puntos que
aparecen en la parte superior
derecha de la publicación y
presionar “Reportar”.

Ahí se podrá seleccionar la
opción dependiendo del caso, que
en está ocasión sería “Estafa o
fraude”, ahora aparecerá una
respuesta de Instagram con la
que agradecen la información.

Después, se podrá reportar la
cuenta directamente siguiendo
los mismos pasos, pero desde el
perfil de la cuenta. Sin embargo,
aparecerán dos opciones: “Una
publicación concreta” o “Algo
sobre está cuenta”.

Si se selecciona la segunda
opción se podrá dar clic en “otro
motivo” y luego “Estafa o fraude”.

Asimismo, se podrá bloquear o
restringir la cuenta que se está
reportando, con el propósito de
que no vuelva a llegar ningún
mensaje por parte de los
estafadores.

También, se podrán bloquear los
perfiles o páginas en Facebook y
Whatsapp.

Cuentas como
“arenryadnova.18d” se están
identificando como peligrosas en
Latinoamérica por este tipo de
fraudes.

Restricciones de tags
En Instagram existe una

herramienta que permite escoger
quién puede mencionar a los
usuarios en la red social. Esto se

podrá realizar en
“Configuración”, luego en
“Privacidad” y luego hacer click
en “Publicaciones”.

Esta herramienta de privacidad
en Instagram es útil para aquellos
usuarios que desean tener un
mayor control sobre cómo son
mencionados en la plataforma.

Al elegir la opción “Todos”,
cualquier usuario podrá etiquetar
al usuario en sus publicaciones, lo

que puede resultar en una mayor
visibilidad para el perfil, pero
también, puede conducir a ser
etiquetado en publicaciones que
no interesan o que se consideren
inapropiadas.

Al seleccionar la opción
“Personas que sigues”, solo
aquellos usuarios que sigue en
Instagram podrán etiquetar al
usuario en sus publicaciones. Esta
opción puede ser útil para

aquellos que solo quieren ser
mencionados por amigos
cercanos o familiares, y no por
usuarios desconocidos o perfiles
comerciales.

Finalmente, al seleccionar la
opción “Nadie”, ningún usuario
en Instagram podrá etiquetar a la
persona en sus publicaciones, lo
que significa que se tendrá un
control total sobre cómo aparecer
en la plataforma.

Regalos en Instagram y promociones
falsas que están robando contraseñas
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En el puesto 13 aún
tiene posibilidades de
llegar al repechaje 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

Alacranes de Durango celebró
su victoria del domingo en
Tlaxcala, lo que les ha permitido
mejorar en la tabla de posiciones
de la Liga de Expansión del fútbol
mexicano. La escuadra
duranguense ha sido uno de los
equipos más destacados de la
competición, y su éxito ha sido
recompensado con una merecida
ubicación en la parte alta de la
tabla.

LOS NÚMEROS
Después de 13 jornadas

disputadas en el torneo Clausura
2023, Alacranes se ubica en la
posición número 13, con 14
puntos acumulados. A pesar de
que todavía están lejos de los
líderes de la tabla, los dirigidos
por el técnico Cristóbal Ortega
han logrado mejorar su posición
gracias a la victoria obtenida en
su último encuentro.

SE AFERRAN
Durango ha tenido una

campaña bastante irregular en el
Clausura 2023, con cuatro
victorias, dos empates y siete
derrotas en los 13 partidos
disputados hasta el momento. A
pesar de ello, el equipo ha
mostrado una gran actitud en

cada encuentro y ha sido capaz
de mantenerse en la pelea por los
puestos de clasificación a la
liguilla.

CERCA
El conjunto duranguense está a

solo cuatro puntos de la octava
posición, que es una de las
mejores de cara a la liguilla.
Aunque todavía quedan varias
jornadas por disputarse,
Alacranes sabe que cada partido
es una oportunidad para sumar
puntos y acercarse a su objetivo
de clasificar a la fase final del
torneo.

LA TABLA
La tabla de posiciones está

liderada por Celaya, que ha
sumado 28 puntos hasta el

momento. Le siguen el Tapatío y
Raya2, con 25 y 22 puntos,
respectivamente. En la cuarta
posición se encuentra el
Tepatitlán FC, con 21 unidades,
mientras que los Cimarrones de
Sonora y Atlético Morelia
completan los primeros seis
lugares de la tabla.

EL SIGUIENTE
Alacranes de Durango

enfrentará en su próximo
encuentro a Correcaminos, en un
partido que será clave para sus
aspiraciones de clasificar a la
liguilla. Los arácnidos saben que

tendrán que hacer un gran
esfuerzo para obtener los tres
puntos en casa, y de esa manera
seguir sumando en su camino
hacia el objetivo final.

La Liga de Expansión continúa
su marcha en el Clausura 2023, y
los aficionados del fútbol
mexicano pueden seguir
disfrutando de grandes
encuentros y emociones en cada
jornada. Los Alacranes de
Durango están decididos a
continuar mejorando su posición
en la tabla de posiciones, y
esperan contar con el apoyo de su
afición para lograr su objetivo.

AAllaaccrraanneess  ssee  aaffeerrrraa  



Los ajedrecistas
duranguenses lograron
terminar entre los
primeros cinco de la
tabla 

Por Ángel Castillo
CULIACÁN, SIN 

En el reciente Macro Regional de
Ajedrez, celebrado en Culiacán,
Sinaloa, los jóvenes ajedrecistas
duranguenses Ángel Gabriel
Briceño Campos y Iker Andrei
Castruita Martínez lograron
clasificar a los Juegos Nacionales
de la CONADE 2023, al terminar
entre los primeros cinco lugares
de sus categorías.

ÁNGEL
Briceño Campos, en la categoría

de 15-16 años varonil, se enfrentó
a rivales de diferentes estados de
la república, logrando imponerse
con excelentes jugadas y

estrategias en cada una de las
rondas. En la primera ronda,
enfrentó a Jorajuria Mendoza, de
Baja California Sur, quien lo
venció. 

En la segunda ronda, se midió
contra Monarrez Gallegos, de
Chihuahua, en un juego parejo
pero que finalmente cayó. En la
tercera ronda, se enfrentó a
Espinoza Vázquez, de Sonora, con
quien empató, mientras que en la
cuarta ronda logró imponerse a
Castillo Martínez, de Baja
California Norte. Finalmente, en
la quinta y última ronda, logró un
empate ante Varela Velázquez,
también de Baja California Norte.

IKER
Por su parte, Castruita Martínez,

en la categoría de 13-14 años
varonil, también se midió ante
rivales de diferentes estados,
logrando buenos resultados en
cada una de las rondas. En la
primera ronda, enfrentó a Aroche
Ramos, de Sinaloa, con quien
cayó. En la segunda ronda, se

midió contra Vélez García, de Baja
California Norte, en un juego
parejo pero que finalmente logró
ganar. En la tercera ronda, se
enfrentó a Rojas Reyes, de
Chihuahua, con quien también
logró ganar. En la cuarta ronda,
se midió ante Meléndez Lomelí,
de Baja California Norte, a quien
logró vencer, mientras que en la
quinta y última ronda, no pudo
ante Mendoza Inzunza, de
Sinaloa.

CONTENTOS
Ambos jóvenes se mostraron

contentos y satisfechos con sus
resultados, y ahora se prepararán
para enfrentar a los mejores
ajedrecistas de México en los
Juegos Nacionales de la CONADE
2023. ¡Felicidades a Ángel Gabriel
Briceño Campos e Iker Andrei
Castruita Martínez por su
destacada participación en el
Macro Regional de Ajedrez y por
su clasificación a los Juegos
Nacionales!
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Invitan a torneo de
Semana Santa
organizado por la
Academia Chata FC

Por Ángel Castillo
DURANGO,DGO.

El Torneo de Semana Santa 2023
ya está aquí y con él la emoción
de ver a jóvenes talentos del
fútbol en acción. Este año, el
torneo contará con tres
categorías: Primaria, 3º- 4º-, y 5º-
6º-.

LA CITA
El torneo se llevará a cabo en el

Corona Soccer Park, es
organizado por la Academia de
Futbol Chata FC. El premio al
primer lugar de cada categoría
será un balón para cada miembro
del equipo, así como una cancha
magnética para el entrenador.

EL OBJETIVO
El objetivo del torneo es

fomentar la sana competencia y

el amor por el fútbol entre los
jóvenes, así como proporcionar
una plataforma para que puedan
mostrar sus habilidades y
talentos.

El torneo contará con equipos
de diferentes partes del estado,
cada uno de ellos con jugadores
talentosos y motivados que están
dispuestos a dar lo mejor de sí
mismos en el campo de juego.

LOS PARTIDOS
Los partidos se realizarán en las

mañanas y tardes, los aficionados
al fútbol podrán disfrutar de un
ambiente emocionante y lleno de
energía en cada uno de ellos.

MÁS INFORMACIÓN 
El torneo de Semana Santa 2023

promete ser una experiencia
inolvidable para todos los
participantes y espectadores. Si
estás interesado en obtener más
información sobre el torneo,
puedes contactar a Gerardo
Castañeda al número (618) 815-
35-47. ¡No te pierdas la acción en
la cancha y apoya a tu equipo
favorito!

PPeeqquueeññooss  aa  jjuuggaarr  



ZACATECAS, ZAC.
Llegó a su fin la etapa Macro

Regional de la disciplina del
futbol soccer femenil de los
Juegos Nacionales CONADE 2023,
donde Durango se quedó corto y
no pudo obtener ningún boleto.

Para la última jornada de la
ronda de grupos, la categoría sub
15 se presentó con la ventaja de
conocer el resultado de Baja
California Sur, quienes vencieron
a Coahuila 3 a 1 y sumaron 6
puntos con una diferencia de
goleo de -1. Durango llegó a su
encuentro con Nuevo León con 6
puntos y +2 en su goleo.

Pero la catástrofe llegó, ya que

en el primer tiempo ya perdían
por 3 goles a cero. En la segunda
mitad les cayeron dos más y así
fue como fueron derrotadas 5-0,
quedando eliminadas por la
diferencia de goleo de -3.

Es de mencionar que el
gobierno que encabeza Esteban
Villegas Villarreal,  a través del
Instituto Estatal del Deporte,  que
dirige César Omar Cárdenas
Reyes, otorgó, además de los
uniformes de competencia, el
transporte, hospedaje y
alimentación de toda la
delegación durante los cuatro
días que duró el evento.
#ElValorDeNuestraGente.
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TTeerrmmiinnaa  eell
MMaaccrroo
RReeggiioonnaall  ddee
ffuuttbbooll  ssoocccceerr  
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DURANGO, DGO.

Terminó la actividad del
"Deporte Ráfaga", dentro de la
etapa Macro Regional rumbo a
los Nacionales CONADE 2023, con
un boleto más en esta disciplina
pero en la rama femenil de la
categoría 15-16 (2008-2007),
mismas que demostraron

#ElValorDeNuestraGente, por lo
que ya tienen lugar en  la última
etapa de estos juegos convocados
por la Comisión Nacional de
Cultura Física y Deporte
(CONADE).

Las chicas de la categoría 15-16
(2008-2007) comandadas por el
reconocido entrenador Joel
"Sugar" Ortiz, se destacaron en
este torneo y consiguieron hacer
grandes partidos contra rivales

de renombre cómo Sonora, Baja
California Sur, Coahuila,
Zacatecas y Baja California y así
colarse a la fiesta grande.

Ellas son las que viajarán a
Tabasco a la etapa Nacional de
esta justa deportiva amateur más
importante en México y que es
convocada por la Comisión
Nacional de Cultura Física y
Deporte (CONADE): Salma
Villarreal Corral, Brenda Li

Quiñones Rico, Alondra Carolina
Soriano Torres, Aitxa Mariana
Vara Martínez, Rosalía Cruz
Alfaro, Regina Torres Quintero,
Ana Sofía Escalera Rodríguez,
Luisa Fernanda Vargas Esparza,
Paulina Bermudez Gutiérrez,
Victoria Cervantes Barraza, María
Fernanda Sifuentes Carrete,
Camila Salazar Lopez y Jovita
Jordana Rodríguez de la Cruz.

Destacar que los estados

participantes en este Macro
Regional son: Baja California, Baja
California Sur, Chihuahua,
Coahuila, Nuevo León, San Luis
Potosí, Sinaloa, Sonora,
Tamaulipas, Zacatecas y Durango
que recibió el apoyo de la actual
gobernanza encabezada por
Esteban Villegas Villarreal que les
proporcionó hospedaje,
alimentación, transporte y
uniformes interiores.

UUnn  bboolleettoo  eenn  bbaassqquueettbbooll  ffeemmeenniill
ppaarraa  DDuurraannggoo  eenn  eell   MMaaccrroo  RReeggiioonnaall  
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Por María Esther Beltrán
Martínez     
MÁLAGA.

Se realizó la Gala más in en el
Teatro Soho Caixabank de Málaga
con gran éxito. Se conjugó el
talento, la emoción y la entrega
de los participantes. El resultado
fue una comunión  con el público
muy especial.

Al escenario  subieron medio
centenar de artistas, con y sin
discapacidad, que ofrecieron  un
espectáculo muy especial. 

La Gala estuvo presentada por la
profesora y deportista de
atletismo adaptado, ganadora de
dos bronces en el campeonato del
Mundo y una plata en el
campeonato de Europa y una de
las deportistas becadas por la
Fundación Grupo SIFU, Sara
Andrés.

Andrés en su presentación
indicó: “prefiero no tener pies y
saber donde voy, que tenerlos
pero estar perdida”.

La noche dio inicio con la
participación de Rubén Roldán e
Iván Pérez quienes mostraron su
destreza  en el arte del Parkour,
Rubén es un joven malagueño
que, a pesar de tener una sola
pierna, sus acrobacias dejaron sin
habla a los asistentes. No sólo se
presentan en Málaga, llevan
dando presentaciones en
Barcelona, Mallorca, Madrid entre
otras ciudades.

En entrevista  aseguraron que
abrir la gala era un sueño para
ellos. “Llevamos diez años
practicando Parkour y
conocernos. Y de entrenar a la
calle y tener la oportunidad de
estar en un escenario como es el
Soho, es cumplir un sueño”.
Agregaron que mostrar su
incapacidad es darse cuenta que
de incapacidad ninguna ya que
tienen un gran talento. 

Rubén expresó que su
incapacidad le ha dado la
posibilidad de conocer el Parkour.
“Tal vez si no hubiera tenido  el
accidente, llevaría una vida
distinta. Tal vez no hubiera
conocido a Iván y no tuviera la
oportunidad de pisar un
escenario...  Todo es cuestión de
actitud, de constancia. de tener
ganas de vivir y plasmar esas
ganas en lo que te gusta de
verdad, para conseguir que ese
sueño se haga realidad”.

En el escenario artistas con
diversidad funcional de todas las
disciplinas tuvieron  la
oportunidad de demostrar que la
discapacidad puede ser sinónimo
de talento, compromiso y
esfuerzo. Tal como lo demostró
Jana Ginesta, oboísta con
autismo, Ana Urrejola, bailarina
con discapacidad visual y María
José Moya, bailarina con
discapacidad física, desataron los
aplausos del público con la
interpretación de My Way de

Frank Sinatra. 
Joel Bueno junto a su padre Jordi

Bueno, toca el eyeharp, una
actuación que demuestra que el
arte y la tecnología, pueden hacer
milagros. Han participado otros
músicos como:   Pol Oñate
(pianista con discapacidad visual),
Ester Sanmartin (violinista con
discapacidad auditiva) y Lucia
Sanguino (contrabajista con
síndrome de down). Pascal
Kleiman, DJ con discapacidad
física, acompañado por Andrea
Zamora, pianista con
discapacidad visual, Antonio
Belmonte, al contrabajo, Eric Díaz
al violonchelo, Jana Ginesta al
oboe, becados Superarte y otros
músicos del Conservatorio
Superior del Liceo dirigidos por
Oriol Saña, director artístico de la
Fundación Grupo Sifo. Todos ellos
pusieron al público en pie con la
versión más electrónica de la
conocida pieza Take On Me.

A la salida del teatro los
comentarios del público eran
muy emotivos, expresaron su
punto de vista señalando algunos
que la noche que habían vivido
era una lección de vida.

Sin  duda este evento de la
Fundación Grupo Sifu, que
encabeza en la presidencia
Cristian Rovira. Lleva celebrando
este evento de concienciación y
sensibilización desde 2016. Es
muy bien recibido y seguramente
lo seguirá haciendo en próximas

ediciones para promover el arte
inclusivo. Siempre en
consonancia con su objetivo de
trabajar para la plena inclusión
social y laboral de las personas
con discapacidad y/o en riesgo de
exclusión social.

Para este evento se contó con la
colaboración de diversas
empresas que se sumaron a
brindar una noche de sueños para
los participantes y una gran
enseñanza para el público que
aplaudió lleno de emoción.

Gala más in, en el Teatro Soho Caixabank
de Málaga, con gran éxito 
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